

La Voz de Menorca

Número suelto . 5 céntimos

Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XII. Número 4.352.

Suscripción

En la isla al mes. . . Ptas. 1'50
Resto de España. . . " 1'75
Extranjero. . . " 2'50

MAHON, MARTES 9 OCTUBRE 1917

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

Cs problema de se vida

Lo primer es no fer mal

Assó es lo que ab més cuidado en-senyen a n'els metjes i assó es lo principal que deuria procurar es go-vern en se cuestió dels aliments.

Val més que un malalt quedi sense medessina, que ferli pendre alguna cosa que li pugui fer més mal que bé; per assó cuant un metje no té seguretat de coneixer bé se malefita, ni es malalt, ni se droga, lo millor es que no recepti o que recomani una tisana inofensiva.

Igual es governants: cuant no tenen un coneixement complert de ses cues-tions econòmicas, de ses necessitats dels pobles i dels remeis oportuns, lo millor que poden fer es deixarho corre i no ficarssi, contentantse ab aquells discurssets fan mañosos que confegir el señor Dato devant els periodistas en ses diarias mani-festassions ofiosas.

Perque no han seguit aquet criteri fan sensill i prudent, els governants de Espanya i ses Juntas de Subsistèncias, creadas per el govern anterior, mal anomenat liberal, en lloch de favorir es pobre abaratant els co-mestibles, han cumpliat més es pro-blema i han fet creixer ses dificultats pera se vida de tots i especialment per aquells que viuen d'un petit sou o jornal.

Si no s'haguessin nomenat aque-llas Juntas i es govern hagués restat en ses mans plegadas, a horas d'are se inissiativa particular i se lliure con-currencia s'haurían obert camins i es molt facil que molts de problemas es-tarian resoltos, o per lo menos no ter-drian se gravetat que ningú pot des-coneixer avui ni deixar de temer per es dia de demá, un demá que ja mos vé demunt.

Es desberat més gros i de més do-lents resultats ha estat s'alsar barre-ras entre ses províncias espanyolas i dintre ses meteixas províncias, de modo i manera que lo que sobra dins una població no pot, o troba molts entrebanchs pera poderse dur a se població vehina, ahont fa molta falta.

Se nostra illa ha sigut varias vega-das víctima de aquestas aduanas in-teriors i havem vist com els gover-nadors de Barcelona i de Mallorca no deixavan embarcar lo que allá sobra-va i noltros nessessitavam.

Assó, per desgrassia, segueix i se-guirá vins que se Cámara de Co-mersó, o algú qui pugui, reclami en toda sa energia. Per assó hi son els Ajuntaments y els diputats provin-sials y els que tenim nomenats y els que volen que els nomenen pera re-presentarnos a Madrid com a dipu-tats o senadors.

No se tracta de demanar a n'es govern cap privilegi; no volem que mos regali flaons ni furmejjades, sino sensillament que no fassi nosa, que no posi obstacles a se nostra vida, a ses nostras industrias y a n'es nostro comers.

Ses mesures des govern sols han servit vins are pera perjudicar a un mateix temps a n'els productors y a n'els consumidors, favorint a n'els acaparadors y encarint tots els gè-ne-ras, que no se poden dur, o arri-van tart y malament, perdent temps ab formalitats ofiosinescas, formalitats que també costan ses sevas pessete-ras, per dret o per tort, i tot se carre-

ga damunt es preu dels articles, sense benefissi dels venedors ni dels com-predors ni dels intermediaris de bo-na fè.

Una part des public, perque no hi veu més o perque son egoisme li tapa se vista, empeny a ses autoritats cap a mesuras arbitrarias i injustas, com aquellas de que els pescadors foren víctimes s'hivern passat.

Es per assó que parlo. Ses autori-tats no me ascoltarian ni me vuldrían entendre. No hi tenc cap punt de contacte, ni ganes. Pero es poble sí que voldria que m'ascoltés y que po-sás atensió demunt aquestos assun-tos.

Fa alguns anys es poble espanyol havia ascoltad a n'en Pí y Margall i altres economistas i sabia colca cosa d'assó. Are li han fuit des cap aque-llas lliçons y ascolta a cualsevol ar-bitrista de s'antic regim, qui voldria tornar a n'es temps passats, qu'eran de pobresa per tots i de negra mise-ria pera els treballadors.

A n'assó anam: a una miseria es-pantosa si no tornam arrera des mal camí de ses disposissions antiguidas, que sempre donaren un mal resultat i que el donarán més dolent avui en día, perque ja no tenim costum de su-frirles.

Es camí bò es es camí de se major llivertat possible a n'es comers i a ses industrias i se major fassilitat possible a n'es transports i a favorir es treball i se lliura competencia. Assó no aturaria qu'arribessin aquí ses consecuencies d'aquesta guerra qu'arruina tot lo món; però remedia-ria lo més possible, mentres que lo que fa es govern ni atura ni cura, si-no que, per el contrari, agrave y per-judica. Més valdria que no fés res.

Si se redacció d'aquet diari m'ho vol permetre i es public m'ho tolera, tornaré a repicar demunt aqueste cues-tió i demunt d'altres, perque s'acos-tan temps en que tots podrem patir i tots i haurem de dir se nostra, a veu-re si arribam a entendremos i endevi-nar es camí dret pera sortirne lo mil-lor possible dels perillosos entre-banchs a que se nostra generassió ha sigut arrossegada per es poderosos d'aquet món.

Els grossos ho han fet molt mala-ment. A veure si els petits aprendrem a ferho un poch millor.

JOAN PAJÉS.

La victoria inglesa en Mesopotamia

París, 3.—El ejército británico acaba de conseguir en el frente de Mesopotamia una brillante victoria.

Después de haber ocupado las alturas de Mushad, al Este de Ramadie y a seis kilómetros y medio de esta villa, las tropas de sir Stanley Maude acabán, al cabo, de describir un largo movimiento hacia el Oeste, de cercar completamente a Ramadie haciendo más de diez mil prisioneros, entre los cuales figuran el comandante en jefe de las tropas turcas Admed-Bey, así como el Estado mayor, aparte de un importante botín.

El suceso no es solamente un hecho de armas brillantísimo, sino un acontecimiento de gran importancia. La mayor parte de los periódicos registran el hecho no sin acompañarlo de comentarios, aparte de los telegramas oficiales.

Las consecuencias que pueden tener son considerables. Al enemigo, en efecto, se le hace cambiar la finalidad de sus proyectos en esta región y es necesario poner de relieve el brillante suceso británico unido al de la primavera pasada en el que se destaca la toma de Bagdad con las gran-

des pérdidas que produjeron a los turcos cerca de Scabilla y en la confluencia del Tigris, y finalmente por la unión de las tropas británicas y rusas en Kijil-Kaopat.

Este desastre viene a echar por tierra el proyecto de recuperación de Bagdad cuya importancia no era desconocida.

Al general Falkenhayn en persona le había sido confiado el éxito de esta operación, pero sir Stanley Maude, sin pérdida de tiempo, aprovechando la estación, se propuso tomar esta ofensiva que ha terminado con tan gran éxito.

Es necesario considerar que en esta región toda operación militar está paralizada, por decirlo así, desde el mes de mayo a fines de septiembre a causa del fuerte calor, y es necesario también poner de relieve la táctica de sir Maude en aprovechar ciertas circunstancias desfavorables a los turcos y a los alemanes.

Un periódico italiano, ocupándose del feliz suceso de nuestros aliados, dice que se preparaba una gran ofensiva turco-alemana contra Bagdad.

Dice también que el general Falkenhayn había realizado una tournée de inspección en Mesopotamia, y dió un report pesimista sobre la situación militar de esta región. El Gobierno turco, por otra parte, no había enviado los refuerzos que le habían sido solicitados por los alemanes; pero estas circunstancias no disminuyen en lo más mínimo el mérito del brillante suceso británico, puesto que uno de los principales deberes de un general en jefe es el de aprovecharse de todas las ocasiones propicias, incluso los casos de inferioridad del adversario.

Es preciso rendir a sir Maude un justo homenaje por haber utilizado esta maniobra y su gran punto de vista para aprovecharse de un momento desfavorable para el enemigo.

Ha dado con ello, Mr. Maude, otro ejemplo de valor y de la tenacidad del ejército británico, con la sorpresa que ha sido de un golpe mortal para la hegemonía alemana en Asia, con la ocupación del ferrocarril de Bagdad, que era el principal instrumento del enemigo.

EMILIO COMBE.

UN CONCURSO

¿Qué debe hacer España para su engrandecimiento mientras siga la guerra y al concluir ésta?

EL LIBERAL de Madrid ofrece 1.000 pesetas por un estudio periodístico

BASES

Primera. El Liberal abre un concurso, durante el mes de Octubre de 1917, para premiar un Estudio periodístico sobre el tema siguiente:

«¿Qué debe hacer España para su engrandecimiento mientras siga la guerra y al concluir ésta?»

Segunda. Los trabajos, de autores españoles precisamente, han de ser inéditos y originales, y su extensión no podrá exceder de las seis columnas de la primera plana de aquel periódico.

Tercera. El concurso, que queda abierto desde esta fecha, se cerrará a las doce de la noche del día 25 de Octubre de 1917.

Cuarta. Los trabajos se entregarán en la Redacción de El Liberal, Marqués de Cubas, 7. También se pueden dirigir por correo, certificados, al Director de El Liberal. En todo caso, al recibirlos, se entregará o remitirá documento que lo acredite.

Quinta. Los trabajos se entregarán en sobre o paquete cerrado y con un lema, y a la vez, bajo sobre, con el mismo lema, lacrado, se entregará el nombre y domicilio del concursante.

Sexta. El Jurado se compondrá de los señores siguientes:

Don Santiago Ramón y Cajal.
» Joaquín Sánchez de Toca.
» Rafael María de Labra.
» Francisco Cambó, y
» Domingo de Cruetá.

CINE CONSEY

ESTA SEMANA COLOSAL ACONTECIMIENTO

La GRANDIOSA y EXTRAORDINARIA cinta en seis partes, basada en el grandioso drama del gran dramaturgo Angel Guimerá

LA REINA JOVEN

interpretada por la incomparable y grande actriz MARGARITA XIRGLI, que fué un triunfo para ella cuando lo estrenó en el Teatro Principal de Barcelona. En esta obra la gran trágica ha puesto grandiosos arranques de incomparable arte.

Séptima. Habrá un solo premio de mil pesetas.

Octava. El Jurado abrirá únicamente el sobre que contenga el nombre y domicilio del concursante que alcanzare el premio.

Novena. El trabajo premiado se publicará en El Liberal el día 16 de Noviembre próximo.

Décima. Los trabajos no premiados podrán ser retirados por sus autores del 15 al 30 del próximo Noviembre.

Ateneo Científico

Apertura de curso

Si digna de admiración y de alabanza es la obra que realiza el Ateneo Científico bajo el punto de vista de la cultura en general, no lo es menos como ejemplo de voluntad y perseverancia.

Con ello da un mentís a los pesimistas que afirman que a causa de nuestra indolencia no se puede realizar aquí una labor intensa y duradera y que cuantas empresas se quiera llevar a cabo tienen una vida efímera.

El Ateneo Científico puede servir de ejemplo y de acicate, puesto que lleva ya algunos años de existencia siendo mayor cada vez su tenacidad y consiguiendo cada día nuevos triunfos.

Todos los años en los primeros días de Octubre celebra su apertura de curso que sirve para dar una mirada retrospectiva examinando la obra llevada a cabo durante el año anterior y es una promesa de nuevos trabajos en bien de nuestra patria chica.

Anoche tuvo lugar la referida solemnidad con asistencia de las primeras autoridades militares, gubernativas, municipales y judiciales, numerosos socios y distinguidas señoras y señoritas.

En la presidencia tomaron asiento los individuos de la Junta Directiva señores Victory, Mir, Lafuente y Cotrina.

Abrió la sesión el Presidente don Antonio Victory y el Secretario don Lorenzo Lafuente dió lectura a una detallada Memoria relatando el trabajo llevado a cabo, durante el curso anterior, por las diversas secciones del Ateneo.

Dedicó luego un sentido recuerdo al ateneísta don José Pérez de Aceveda, cuya muerte ha constituido una pérdida irreparable para el Ateneo.

La Memoria del señor Lafuente es un modelo de esta clase de trabajos. El Bibliotecario del Ateneo, ilustrado capitán de artillería don José Cotrina, encargó del discurso inaugural dió lectura a su trabajo dedicado al tema «El Colegio de Artillería en Menorca».

Conocida es ya la interesante labor literaria del señor Cotrina en conferencias y otros trabajos y su acierto y escrupulosidad.

Si ahora unimos a ello la competencia que posee para el asunto que sirvió de tema para su conferencia y el detenido estudio que de él había hecho, podrán formarse idea nuestros lectores de lo que fué el trabajo que anoche nos dió a conocer.

Estudió el conferenciante las vicisitudes por qué pasó el Colegio de Artillería durante la guerra de la Independencia y su éxodo por diversas ciudades españolas hasta llegar a establecerse en 1811 en el cuartel de Calacorp, en Villa Carlos, donde funcionó unos veinte meses, hasta que en 1812 se trasladó a Palma de Mallorca.

La vida que llevó el colegio, su funcionamiento, programa de estudios, profesorado, alumnos, etcétera, fueron explicados por el señor Cotrina que ha realizado una meticolosa labor de investigación, resultando un estudio completo y acabado, tal como requieren esos trabajos.

La conferencia fué escuchada con verdadero deleite por el selecto público que asistía a la velada el cual premió con nutridos y prolongados aplausos al conferenciante que recibió luego muchas felicitaciones.

Procedióse después al reparto de los diplomas otorgados con motivo de la exposición de Bellas Artes que celebró el Ateneo en la primavera última.

Terminó tan agradable velada con unas palabras del Presidente, señor Victory, que expuso el plan que se propone seguir el Ateneo durante el curso que empezaba y agradeció su cooperación a las autoridades, profesores, ateneístas, señoras y señoritas y a la prensa local.

Deseamos que el Ateneo pueda continuar su patriótica obra con mayor aprovechamiento cada día y alcanzando cada vez mayores triunfos.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—El haberse representado cien noches seguidas en Madrid la graciosa obra en tres actos El Infierno que para inauguración de los días de moda, se pondrá en escena el jueves 11, en el Teatro Principal, demuestra plenamente el éxito grandioso que obtuvo al estrenarse.

TEATRO DE VERANO.—Por causas ajenas a la voluntad de la Empresa se ha demorado hasta la próxima semana el envío de los episodios 16 y 17, últimos de «El gran secreto», pero no por tal motivo se privará al público de un interesante estreno.

Mañana se proyectará por primera vez el magnífico film titulado «El número 121» en el que interpretan los primeros papeles los notabilísimos artistas Diana d'Amore y Emilio Ghione.

CINE CONSEY.—Continuará este salón el desarrollo de cintas selec-

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA

tas y la presentación de artistas de primer cartel.

El jueves aparecerá sobre la pantalla la imagen de la eximia actriz señora Xirgu al proyectarse la cinematografía del drama del gran Guimerá «La reina joven».

CINE MODERNO.—Irán muy pronto a la cabina dos preciosidades del arte mudo, como son «Judex», la magnífica novela que en el Cine Consey obtuvo un éxito memorable, y «Liberdad», que es una serie de aventuras sorprendentes filmada en América y que pasa triunfalmente por los más renombrados proyectores.

En breve se abrirán al público nuevos salones de proyección.

La Empresa del Cine España prepara ya la campaña de otoño e invierno en la que se propone exhibir las más preciadas joyas del arte cinematográfico.

En un vistoso y artístico anuncio luminoso que se exhibe en el bazar de muebles de los señores Vacarises y Guasteví, calle Nueva, participa la Empresa del Cine Victoria la próxima inauguración de la temporada de proyecciones y variedades en la que se propone ofrecer las más importantes atracciones en uno y otro concepto.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

La gran vergüenza

De tal podemos calificar la plaga terrible del alcoholismo que como hierba ponzoñosa se extiende desgraciadamente por esta ciudad. Hace perfectamente la guardia municipal en no dejar en paz a los borrachos que de continuo perturban la vida ciudadana.

Anoche a las diez próximamente el jefe señor Pons Moll y el guardia Sintes tuvieron que acudir a una casa de la calle de San Juan donde un alcoholizado promovía fuerte escándalo y presa del furor quería emprenderla a palos contra su cara mitad.

El ebrio fué puesto a buen recaudo hasta que en su cabeza trastornada se desvanecieran los vapores excitantes.

Hace años las sociedades obreras lograron merced a una hermosa y conveniente propaganda acabar con la gran vergüenza del alcoholismo, pero la ponzoña ha retoñado y es preciso por lo tanto volver a extirparla.

Empréndase de nuevo la humanitaria campaña. Lo requiere el bien del pueblo, lo reclama el buen nombre de Mahón.

Dirijimos en particular nuestro llamamiento a las altruistas y filantrópicas asociaciones domiciliadas en la Casa del Pueblo.

MUEBLES

Se ha recibido un gran surtido en el establecimiento de

GUILLERMO LLOBERA

Calle Portal de Mar, 1

Precios económicos.

Los agiotistas

Saben ya nuestros lectores que en virtud de algunos escritos aparecidos en *El Resumen*, de Ibiza, y en *LA VOZ DE MENORCA* se pudo lograr que viniera de aquella isla una partida de carbón vegetal que se vendió aquí a un precio más bajo que el a que se cotizaba.

Pero pronto se ha intentado establecer el agio de la manera más exagerada y brutal, pues hace algunos días recibió nuestro Director un telegrama de un comerciante muy conocido de Ibiza rogándole le pusiera en relaciones con un comerciante de esta plaza al que le conviniera la compra de carbón vegetal.

Hízolo así nuestro Director y un comerciante mahonés pidió oferta al de Ibiza, siendo esta muy disparatada por lo exagerado del precio, que asciende en mucho al aquí establecido. Sentimos que se haya acudido a nosotros para intentar un negocio de tal naturaleza y compadecemos a los ibicencos que han de sufrir en su tierra a tales agiotistas.

Pompas fúnebres

Se nos ruega que demos publicidad a la noticia que sigue y accedemos desde luego a la petición.

Se aproxima el día en que se acostumbra conmemorar a los difuntos, día en que los deudos y amigos de aquellos que pagaron el tributo de la vida, les dedican piadoso recuerdo.

Con tal motivo la agencia funeraria «La Española» participa al público que se encargará de todos los servicios fúnebres que para el día de la conmemoración de los difuntos se le encomienden.

Paños mortuorios, coronas, flores naturales y artificiales, adorno de sepulturas, vigilancia de las mismas, candelabros y lámparas, cera y aceite, en una palabra, cuantos cometidos se relacionen con la solemnidad triste y severa que el día de todos los santos y el de conmemoración de los difuntos se celebran en el cementerio serán aceptados por «La Española», agencia de pompas fúnebres a cargo de don Guillermo Llobera, calle de Portal de Mar.

Este centro dispone del personal y del material necesario para los servicios.

Se encarece la conveniencia de que las familias hagan los encargos con la debida anticipación ya que estos son numerosos y se requiere tiempo para organizar y preparar tan importantes como piadosos servicios fúnebres.

Hallazgo

Por las calles de esta ciudad fueron encontradas ayer dos letras de cambio extendidas por el Banco de la Nación Argentina, sucursal de Córdoba, dirigidas una contra el Banco de Menorca y otra contra el Crédito Mercantil de Menorca.

Se entregarán en nuestra redacción a quien acredite ser su dueño.

Vapores correos

Limpio de fondos llegó ayer a primera hora de la tarde el vapor «Mahón» al mando del capitán señor Femenías. Efectuadas las operaciones de descarga y carga salió anoche dicho buque para Palma de donde regresará mañana.

Hoy ha fondeado el «Monte-Toro» procedente de Barcelona debiendo salir esta tarde para el mismo puerto.

Esta noche saldrá de Ciudadela para Palma el vapor correo.

Matadero

Reses sacrificadas el día 1.º Octubre.

- 1 vaca, 213 kilos, Noria de León.
- 1 vaca, 116'500, Santa Catalina.
- 1 ternero, 86, Son Tomás, (San Cristóbal).
- 1 ternero, 87, Juan Mercadal, (Alayor).
- 1 ternera, 169, Estancia Peñita.
- 1 ternera, 79, Vergel Coll des Vent.
- 2 carneros, 17, Trepucnet.
- 1 carnero, 19'500, Antonio de Ses-Cumetes, (Villa-Carlos).
- 8 carneros, 117, Antonio Palliser, (Mercadal).
- 1 cabra, 20, Binibeca.
- 1 cabra, 12, Son Salabre, (Mercadal).

Día 2

- 1 vaca, 194 kilos, Barcelona.
- 1 vaca, 195, José Carreras.
- 1 vaca, 140, Bernardo Pons.
- 3 carneros, 41, Bernardo Pons.
- 2 carneros, 26, Noria Plazas.
- 2 carneros, 16'500, Son Tema, (Mercadal).
- 1 carnero, 14'500, Del Feveret
- 1 carnero, 11, Propio.
- 5 cabras, 40, Tirant Vey, (Mercadal).
- 1 cabra, 19, Bartolomé Canovas.

Política y Administración

Conferencias depositadas en Barcelona el día 8 a las 23-40 y el día 9 a las 5-20.

Siguen los conflictos

Subsistencias

Madrid.—Las autoridades han acordado permitir que se aumente el precio del pan.

La Comisaría de subsistencias se dispone para almacenar trigo y para llegar si es preciso a imponer la tasa.

También se estudia el asunto de la tasación de precios de la harina, carbón y leña.

Un periódico asegura que en Barcelona han sido embarcadas catorce mil toneladas de arroz.

Situación política

Se atribuye importancia al consejo de ministros que hoy ha de celebrarse.

Se sabe que muchos consejeros están en actitud contraria al de la Gobernación señor Sánchez Guerra por entender que la política de éste es disparatada y dañina.

Al señor Sánchez Guerra, sólo le apoya y defiende el señor Dato.

Tal como se presentan las cosas del Gobierno a nadie extrañaría que estas divergencias motivaran una crisis total.

También divide a los ministros el asunto de la proyectada supresión del descuento que merma los sueldos de los empleados.

Unos opinan que la supresión del descuento debe únicamente alcanzar a los sueldos menores de tres mil quinientas pesetas.

Crean otros ministros que la medida ha de comprender a todos los sueldos.

Un tercer grupo es de parecer que debe proponerse una tabla reguladora de descuentos.

Los amigos íntimos del señor Dato aseguran que éste cuenta con el decreto de disolución de las cortes.

Los parlamentarios

Ha regresado a Madrid el ex-ministro señor Cobán.

Se han adherido a las gestiones en defensa del fuero parlamentario los señores Lázaro, Barcia y otros.

Según parece el señor Abadal, Presidente de la Asamblea de parlamentarios la convocará para celebrar reunión el día 6 de Noviembre en una de las secciones del Congreso.

El Congreso y los círculos políticos se ven concurridísimos.

El rescoldo

Madrid.—La sentencia del Consejo de Guerra que juzgó al Comité Directivo de la Huelga produjo impresión en el público.

Los reclusos con aquel motivo en la cárcel modelo son visitadísimos.

Al prestigioso catedrático Sr. Besteiro han ido a saludarle muchos compañeros del profesorado y más de cien alumnos.

Se ignora en qué castillo sufre el arresto que le ha sido impuesto el capitán de infantería señor Mengado que leyó un alegato elocuentísimo en defensa del procesado Ortega.

El señor Mengado salió de Madrid con un pliego cerrado que en virtud de orden superior debía abrir al llegar a su destino. Se le prohibía comunicar a nadie el contenido del pliego.

Ha sido denunciado el importante diario madrileño «El Mundo».

La policía ha recogido la edición denunciada.

Tres noticias

Salamanca.—Ha llegado a tierra de España el Presidente de Portugal

señor Machado y ha cambiado telegramas de salutación con el Rey y con el Gobierno.

Se ignora la actitud del Gobierno con motivo de la desaparición del submarino alemán que estaba internado en Cádiz.

El Ferrol.—Han llegado veinte y siete ex tripulantes de un velero francés de 1870 toneladas que naufragó a ciento treinta millas de estas costas.

La guerra mundial

Noticias y comentarios

Captura de un torpedero austriaco.

Roma.—En el mar Adriático la marina capturó un torpedero austriaco. Este buque será desde luego incorporado a la flota italiana.

Entrevista de soberanos

Viena.—Se anuncia una entrevista de los emperadores de Alemania y Austria con el Rey de Bulgaria y el sultán de Turquía.

No se dice los asuntos que en esta reunión se tratarán.

Civilización contra barbarie

Burdeos.—Se ha celebrado un consejo socialista importantísimo.

El ex alcalde de Roubaix dijo lo que sigue:

Debemos considerar como enemigos mucho peores que los burgueses a todos aquellos que al dominar un pueblo por la fuerza, destruyen, incendian, roban, esclavizan y asesinan.

Hemos de votar los créditos que pide el gobierno para vencer al enemigo.

EN LOS FRENTEROS

Partes francesas

París 8, tres tarde.—La lucha de artillería fué bastante viva en el frente de Bélgica y en el Aisne.

El enemigo intentó varios ataques contra nuestros pequeños puestos de la región de Póvené, en la Champagne, en Masiges y en Monte Alto.

Todos esos ataques fueron rechazados, quedando en nuestro poder varios prisioneros.

La noche transcurrió tranquila en el resto del frente.

Once noche.—La infantería empeña acciones en distintos puntos, especialmente en Bélgica y en Hurté-bise.

Los partes de oriente acusan una ligera actividad de la artillería.

En la región del lago Doiran las tropas aliadas penetraron en las líneas búlgaras.

De Oriente a Occidente

El asunto Bolo

París.—Numerosos despachos de Nueva York, recibidos con retraso, dan varios detalles sobre el asunto Bolo.

Las declaraciones del attorney general Lewis fijan la participación de Bernstorff en las intrigas de Bolo.

Bolo se hacía pasar por patriota pacifista francés, deseoso de ejercer influencia sobre la opinión francesa por medio de la compra de diarios, pretendiendo que Alemania se prestase a firmar la paz, con cesión de parte de la Alsacia y Lorena a cambio de las colonias francesas y la evacuación del territorio francés.

Añádese que Bolo fué puesto por el banquero Pavensted en relación con Bernstorff, a quien el Deutsche Bank suministró fondos que Bolo

repartió bajo la dirección del embajador alemán.

Algunas personas mezcladas en dicha combinación fueron detenidas al día siguiente de la declaración de guerra de los Estados Unidos a Alemania.

Lo de Cádiz

Madrid.—Los periódicos se abstienen de comentar el asunto del submarino, limitándose a publicar la noticia tal como la trasmitió el señor Dato.

En general se considera necesario estudiar este punto en los tratados de Derecho internacional.

El presidente del Consejo se felicitaba anoche de la prudencia patriótica de los periódicos al ocuparse del incidente.

ESPAÑA AL DIA

Asuntos políticos y económicos

Dato y los periodistas

Madrid.—Al recibir a los señores de la prensa el jefe del Gobierno habló de los conflictos planteados, diciendo que desde hace cuatro meses salimos a conflicto por día; pero del mismo modo que han ido resolviéndose otros, confía en que también se resolverán los que ahora se presentan.

—Hay uno—indicó un periodista—que tiene carácter permanente, que es el de subsistencias.

—Sí—replicó el señor Dato;—más para ese hemos creado la Comisaría de Abastecimientos, que ya está instalada en la Presidencia.

Preguntado el presidente si se había presentado alguna queja a Alemania por la fuga del submarino internado en Cádiz, contestó que este asunto tiene dos aspectos: uno puramente interior y otro diplomático.

En el primero ya hemos hecho algo y haremos más, y en cuanto al diplomático, corresponde su actuación al ministro de Estado que, seguramente, lo llevará con el tacto y el acierto con que ha llevado todas las demás de la misma índole.

LIBRO DE GRAN ÉXITO

LA CIENCIA

DE LOS

NEGOCIOS

por WALDO PONDRAY WARREN.

Precio: 4'00 pesetas.

En la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

COTIZACIONES

Bolsa de Barcelona

(Telegráfico recibido por el BANCO DE MENORCA)

Del 8 Octubre

Interior serie A	76'45
Id. B	76'25
Id. C	76'25
Exterior serie A	84'40
Amortizable 5 p. % A	95'55
Id. B	95'00
Nortes	63'70
Alicantes	66'90
Andaluces	00'00
Orenses	19'90
Transatlántica	60'00
Franco	74'74
Libras	20'48

EL TIEMPO

Observatorio Meteorológico de Mahón

Altitud 45 metros.
Latitud 39°45'
Longitud en tiempo de Greenwich . . . 17°10'
de Madrid 31°55'

BOLETIN DEL DIA DE AYER

Barómetro en mm. a 0°	762 2	760 7
Termómetro cent. a la sombra, máxima	24 8	
Id. id. id., mínima	14 8	
Viento	NO.	NO.
Pluviómetro en veinticuatro horas mm.	0 0	

Tipografía Mahonesa, calle Nueva